

Noticias · Puerto Rico

Eventos que marcaron enero y lo hicieron eterno

Terremotos, nuevas enfermedades, rumores de guerra y dolorosas partidas son algunos de los sucesos que "extendieron" el primer mes del 2020.



Arriba se muestra la escuela Agripina Seda, en Guánica, y el aeropuerto internacional de Wuhan, en China. Abajo está el exbaloncelista de la NBA Kobe Bryant y el meteorito que surcó el cielo boricua. (Archivo)

Por Primera Hora

30 de enero de $2020 \cdot 11:45$ pm

"¿Cuántos días van de enero?". "Hoy es el día 45 de enero". "Vamos a despedir a enero".

Estas son algunas de las frases que se escuchan a raíz del atropellado comienzo del 2020. Terremotos, nuevas enfermedades, rumores de guerra, aires del verano del 19 y dolorosas partidas son algunos de los acontecimientos a nivel local e internacional que hicieron sentir a enero como un mes que no tenía fin.

A continuación, reseñamos los sucesos más significativos del primer mes del 2020:

Masacre en pleno Año Nuevo (https://www.primerahora.com/noticias/policia-tribunales/notas/acusado-de-masacre-trujillo-alto-se-puso-violento-al-momento-de-su-arresto/)

A unas pocas horas de recibir el 2020, una familia fue asesinada en el sector Los Ramos del barrio Carraízo Alto, en Trujillo Alto.

La investigación de las autoridades apunta que Edwin Ramos Monge, de 47 años; Dorothy Wickline, de 40; y sus gemelos de nueve años, Edwin y Jorge, fueron ultimados a tiros cuando se disponían a acostarse tras celebrar la despedida de año.

Por esta masacre fue detenido José Carlos Aponte Ramos alias El Presidente, de 36 años.

Aponte Ramos es pariente de los fallecidos y se presume que los mató por problemas de convivencia.

Contra el sospechoso pesan cuatro cargos de asesinato en primer grado, uno por tentativa de asesinato y cinco cargos por violaciones a la Ley de Armas. Tiene impuesta una fianza de \$27.5 millones.

Actividad sísmica en el sur de la Isla (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/replicas-en-puerto-rico-podrian-sentirse-hasta-por-10-anos-consecutivos/)

Desde el pasado 28 de diciembre, Puerto Rico ha experimentado una serie de temblores que mantienen en vilo a la ciudadanía y el gobierno. Todos se han originado al sur de nuestra región.

El primero de magnitud moderada ocurrió el 6 de enero, Día de Reyes. A las 6:32 de la madrugada la isla se remeció con un sismo de 5.8 de magnitud, que provocó el colapso de decenas de estructuras. En menos de 24 horas, un terremoto de 6.4 llegó como ladrón en la noche. Eran las 4:24 a.m. y todo el país se quedó a oscuras.

Ese mismo día, a las 7:18 de la mañana, volvió a temblar con una magnitud de 5.6.

Luego del sismo del 7 de enero, se han producido otros de magnitud moderada:

- · 10 de enero 5.2 grados a las 8:28 p.m.
- · 11 de enero 5.9 a las 8:54 a.m.
- · 15 de enero 5.2 a las 11:36 a.m.
- · 25 de enero 5.0 a las 4:20 p.m.

Como consecuencia de esta actividad sísmica, cientos de viviendas se perdieron y miles de personas permanecen refugiadas bajo carpas y casetas de campaña.



Un temblor de magnitud 6.4 ocurrió a las 4:24 a.m. del 7 de enero de 2020, en la misma zona al sur de Puerto Rico que ha estado activa sísmicamente desde el 28 de diciembre de 2019. A eso de las 7:18 de la mañana ocurrió otro, una fuerte réplica de magnitud 5.8.

Las clases no parecen arrancar (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/las-clases-no-comenzaran-hasta-nuevo-aviso/)

A raíz de los potentes sismos, el Departamento de Educación suspendió el inicio de clases -que estaba pautado para el 9 de enero- hasta que todos los planteles fueran inspeccionados.

La escuela Agripina Seda, en Guánica, se derrumbó esa madrugada y sembró el temor de que otros planteles públicos sufran el mismo desenlace.

El Colegio de Ingenieros y Agrimensores destacó que unas 500 escuelas tienen un defecto de construcción, llamado "columna corta", que causa que la estructura colapse con un terremoto de mayor intensidad. Sin embargo, Educación no tiene contabilidad de los planteles que así fueron construidos.

En medio de la desconfianza con el proceso de inspección, las clases comenzaron el 28 de enero en 177 de las 856 escuelas del sistema público. El resto abrirá paulatinamente.

"Bola de fuego" surca nuestro cielo (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/confirman-que-meteorito-fue-una-roca-espacial-de-varios-pies-dediametro/)

Un meteorito causó conmoción en la Isla durante la tarde del 17 de enero. La roca fue avistada por una gran cantidad de ciudadanos y captado imágenes.

De acuerdo a la Sociedad de Astronomía del Caribe, el cuerpo celeste surcó el cielo de sur a norte a eso de las 5:30 p.m.

De haber quedado fragmentos, estos posiblemente cayeron al mar.

Suministros sin repartir en Ponce (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/ciudadanos-entran-a-la-fuerza-a-almacen-de-suministros-en-ponce/)

La indignación se apoderó del pueblo el 18 de enero, cuando Lorenzo Delgado, conocido como El León Fiscalizador, denunció que en La Guancha (Ponce) había un almacén repleto de suministros desde el huracán María y que nunca llegaron a las manos de los más necesitados.

Allí encontraron catres, miles de botellas de agua, pañales desechables, estufas de gas, toldos, comida para bebés, duchas portátiles, baterías, tanques de gas, entre muchos otros artículos. Algunos de estos estaban expirados.

Carlos Acevedo, el entonces comisionado del Negociado para el Manejo de Emergencias y Administración de Desastres, explicó que el lugar es el único almacén a nivel de Puerto Rico que se usa para guardar los suministros que sobraron del fenómeno atmosférico.

Tras el hallazgo, la gobernadora Wanda Vázquez despidió a Acevedo.

Al día siguiente, Vázquez le dio otra sacudida a su gabinete y sacó al secretario del Departamento de la Vivienda, Fernando Gil, y a la secretaria del Departamento de la Familia, Glorimar Andújar.

¿Meteoritos o basura espacial? (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/explican-meteoritos-vistos-esta-madrugada-en-el-cielo-boricua/)

Otro avistamiento de presuntos meteoritos se reportó el 21 de enero. Esta vez, a eso de las 6:30 de la mañana aparecieron dos "rocas espaciales" que se observaron desde diferentes puntos de Puerto Rico.

Eddie Irizarry, integrante de la Sociedad de Astronomía del Caribe, indicó que inicialmente parecía un "meteoro fragmentándose", aunque luego afirmó que fue "basura espacial desintegrándose". Se trataría de nave espacial china CZ3B, la cual estaba proyectaba para entrar a la Tierra ese día.

"Los cohetes chinos se desintegran al caer en la atmósfera", puntualizó Irizarry.

Sacan a gritos a Ricardo Llerandi (https://www.primerahora.com/noticias/gobierno-politica/notas/sacan-a-gritos-a-ricardo-llerandi-de-cafeteria-en-san-juan/)

El 22 de enero, el exdirector de la Compañía de Comercio y Exportación, Ricardo Llerandi, tuvo que abandonar el establecimiento donde estaba mientras ciudadanos lo señalaban como implicado en la crisis que atraviesa el país.

El momento fue publicado en la red social Facebook y muestra a Llerandi, al exsenador Miguel Romer y a otro hombre en el negocio Latte que Latte, en San Juan.

Un día después, el también exsecretario de la Gobernación radicó una querella en la Policía por agresión simple.

Manifestación en La Fortaleza contra el gobierno

(https://www.primerahora.com/noticias/policia-tribunales/notas/manifestacion-contra-el-gobierno-culmina-con-gases-lacrimogenos/)

En tarde del 23 de enero cientos marcharon desde el Capitolio hasta La Fortaleza en el Viejo San Juan, para pedir la renuncia de la gobernadora Wanda Vázquez y del presidente del Senado, Thomas Rivera Schatz.

Minutos antes de las 11:00 de la noche, la Policía calificó la protesta como una "ilegal" y solicitó a los manifestantes que tomaran las rutas de desalojo. Luego, la Fuerza de Choque arrojó gases lacrimógenos.

El comisionado de la Policía, Henry Escalera, apuntó que la acción de los agentes fue porque recibieron lanzamientos de objetos, como "latas".

"Tent cities" inundados (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/enel-refugio-de-ponce-se-podia-nadar-a-causa-de-las-fuertes-lluvias/)

Lo poco que los refugiados pudieron recuperar de sus deterioraras residencias se mojó a consecuencia de los fuertes aguaceros que se registraron durante la penúltima semana de enero.

Un frente frío que se desplazaba sobre la Isla hizo que los campamentos o "tent cities" en Ponce, Yauco y Guánica se inundaran.

Una residente de la "Perla del Sur" aseguró que en el estadio Francisco "Paquito" Montaner "se podía nadar".

Refugiados "contentos" (https://www.primerahora.com/noticias/gobierno-politica/notas/wanda-vazquez-justifica-su-expresion-sobre-los-refugiados-contentos/)

Tremendo revuelo se formó el 25 de enero cuando la gobernadora dijo que los refugiados por los temblores en el sur están "contentos".

Las expresiones de Vázquez se dieron en una entrevista con la cadena de televisión estadounidense CBS en La Fortaleza: "Yo hablo con la gente. Están contentos. Tienen sus alimentos, tienen sus medicamentos, su atención médica, se sienten contentos. Donde están los tratan con cariño, que están cerca de sus familiares".

Entonces, el 28 de enero justificó sus declaraciones: "Cuando yo digo que las personas estaban contentas, y yo creo que algunos de ustedes me han acompañado en las visitas a los refugios. De hecho, yo creo que en una de las oportunidades estaba Bárbara (Figueroa), de Primera Hora, que quizás ella tiene la grabación escuchando a las personas, porque yo les preguntaba a las personas cómo se sienten, cómo las han atendido y la gente decían 'estamos contentos, nos sentimos bien'. Dentro de las circunstancias de lo que ha ocurrido en los refugios, han recibo los alimentos, la atención médica, la atención, los servicios de sicólogos, de trabajo social, servicio para los niños, la Guardia Nacional con su servicio de 'laundry', (y) de ducha".

"Yo creo que tergiversarlo de alguna manera, buscarle un sentido diferente, yo creo que sería un poco injusto con estas personas, porque esa grabación probablemente está en las entrevistas que participaron de nuestras visitas. Cuando digo que se sentían contentos, dentro de la circunstancia que ellos han tenido, básicamente, sus necesidades más básicas que estaban siendo atendidas", puntualizó la primera mandataria.

Muere Leo Fernández "El Paparazzi"

(https://www.primerahora.com/entretenimiento/farandula/notas/leo-fernandez-fallece/)

El periodista Leo Fernández "El Paparazzi" murió en San Juan durante la madrugada de 26 de enero a sus 60 años.

Fernández, quien fue un comunicador especializado en temas de farándula, falleció luego de encontrarse delicado de salud durante varias semanas. El reportero estaba recluido en el área de intensivo del Hospital Auxilio Mutuo tras sufrir un quebranto de salud a causa del proceso de diálisis al que se sometía.



El periodista Leo Fernández III "El Paparazzi" falleció en San Juan durante la madrugada del 26 de enero de 2020 a los 60 años.

"Les encanta vivir en las carpas" (https://www.primerahora.com/noticias/puerto-rico/notas/mayita-a-las-personas-les-encanta-vivir-en-las-carpas/)

Chinches le cayeron el 27 de enero a la alcaldesa de Ponce, María "Mayita" Meléndez, cuando dijo en la emisora radial Radio Isla que a los refugiados "les encanta vivir en las carpas".

"Es algo bien, bien, bien diferente. A las personas les encanta vivir en las carpas, les encanta", afirmó.

"Les gusta porque, una, hay un orden en cuanto a las actividades, están controladas las visitas, a la misma vez tienen entretenimientos, juegos de dominós, les encanta la comida que ellos preparan. En ese aspecto, había personas que no se querían ir", indicó la alcaldesa.

Más tarde, la alcaldesa sostuvo que la malinterpretaron. "Están malinterpretando la idea. El que me conoce a mi sabe que yo jamás sería capaz de decir una insensibilidad porque nunca he demostrado insensibilidad como ser humano, jamás. Yo soy madre, soy abuela, yo también fui jefa de familia, tuve que levantar mi familia sola".

Las expresiones de Mayita coincidieron con las declaraciones de la gobernadora del 25 de enero.

Tensión en Medio Oriente (https://www.primerahora.com/noticias/estadosunidos/notas/eeuu-ataque-que-mato-a-general-irani-salvo-vidas-deestadounidenses/)

El 3 de enero, el general iraní Qasem Soleimani fue asesinado en las afueras del aeropuerto de Bagdad (Irak) por orden del presidente Donald Trump.

Para los iraníes, Soleimani representaba la figura de la resistencia nacional frente a Estados Unidos. Se le podía llamar el segundo hombre más poderoso del país, solo por debajo del líder supremo, el ayatola Alí Jamenei, por lo que su asesinato es comparable a la eliminación del vicepresidente de cualquier país.

El Consejo Supremo de Seguridad Nacional de Irán amenazó que el ataque contra Soleimani "será contestado en el momento y lugar apropiado".

Mientras, Estados Unidos aseguró que Soleimani había estado "desarrollando activamente planes para atacar a diplomáticos estadounidenses y miembros del servicio en Irak y el resto de la región".

El 8 de enero, Irán lanzó misiles contra la base militar Ain al-Asad en Irak, en la que estaban tropas estadounidenses. El Pentágono informó posteriormente que le diagnosticaron traumatismo craneoencefálico a 50 soldados.

Ese mismo día, un avión de Ukraine International Airways con 176 personas a bordo fue derribado por las fuerzas armadas iraníes. La aeronave había despegado del principal aeropuerto de Teherán.

Nuevo tipo de coronavirus (https://www.primerahora.com/estilos-de-vida/ph-mas-saludable/notas/que-es-el-coronavirus/)

Un misterioso brote de neumonía que se originó en la ciudad de Wuhan, en el centro de China, se sumó a las amenazas mundiales que trajo el 2020.

El primer caso se registró el 12 de diciembre de 2019. Hasta el 9 de enero, el nuevo tipo de coronavirus había infectado al menos 59 personas.

Hasta la tarde del 30 de enero, la enfermedad había cobrado la vida de 170 personas en China y se había proliferado por todo el mundo: India, Filipinas, Corea del Sur, Japón, Estados Unidos, Vietnam, Francia, Nueva Zelanda, Australia, Singapur, Cambodia, Canadá, Finlandia, Alemania, Malasia, Nepal, Sri Lanka, Taiwán, Tailandia y Emiratos Árabes Unidos.

A solo un día para que culminara enero, la Organización Mundial de la Salud declaró como una emergencia mundial el brote.

Los científicos intentan descifrar qué tan fácil se contagia el virus y qué tan peligroso es. Probablemente se propagó de animales a personas, al igual que el síndrome agudo respiratorio grave (SARS) y el síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS).

Juicio político llega al Senado federal (https://www.primerahora.com/noticias/estados-unidos/notas/inicia-el-juicio-contra-donald-trump-en-el-senado-de-estados-unidos/)

El 16 de enero, el Senado federal inició formalmente el juicio político contra el presidente Donald Trump.

Ese día, la cámara alta del Congreso se transformó en un tribunal para enjuiciar al máximo cargo del poder Ejecutivo.

Trump calificó el proceso de "una farsa", a pesar del surgimiento de nuevas pruebas de que presionó al gobierno de Ucrania para que investigue a sus rivales políticos al tiempo que le retenía asistencia financiera ya aprobada por el Congreso.

Muere Kobe Bryant junto con su hija Gianna

(https://www.primerahora.com/deportes/baloncesto/notas/kobe-bryant-muerte-en-

accidente-de-un-helicoptero-en-california/)

El 26 de enero se añadió a las fechas que muchos jamás olvidarán. Poco después de las 10:00 de la mañana (hora de California) se accidentó el helicóptero en el que viajaba la retirada estrella de la NBA Kobe Bryant y su hija Gianna, de 13 años. Otras siete personas fallecieron con ellos.

La aeronave se estrelló contra una ladera cubierta de neblina, dejando escombros a lo largo de más de 500 pies. Según testigos, la caída inició un incendio, lo que imposibilitó que personal de emergencia pudieran llegar con prontitud.

El 28 de enero investigadores dijeron que el piloto del helicóptero, Ara Zobayan, ascendía de las nubes cuando la aeronave alquilada giró a la izquierda y comenzó un súbito y aterrador descenso de 1,200 pies que duró casi un minuto.

A Bryant le sobreviven su esposa Vanessa, y sus otras tres hijas: Natalia, Bianca y la recién nacida Capri.